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臨別竟遇災厄 珍寶廚船翻側
幸消防固定暫無下沉危險 7議員聯署促研保留海鮮舫

停泊香港仔避風塘46年的珍寶海鮮舫，受疫情影響於前年宣布

停業，近日擁有人以未能找到第三方機構活化復業，以及相關牌

照於本月底到期為由，計劃本月將海鮮舫移離香港。禍不單行的

是停泊在海鮮舫旁邊的廚房船，5月31日晚疑因日久失修入水傾

側，幸及時被附近船家發現報警，由消防員固定後，暫無下沉危

險。這艘滿載港人集體回憶的海鮮舫成為保育界的燙手山芋，有

經濟學者相信該船十分「燒錢」，每年單是維修保養費動輒幾千

萬元（港元，下同）。香港古物古蹟條例也不包括船隻，難以按

法例保育該船。7名立法會議員1日聯署去信香港特區政府，要求

政府積極研究保留珍寶海鮮舫，有議員建議邀請馬會參與海鮮舫

保育工作。馬會則表示對事件不予置評。

◆香港文匯報記者 文森、蕭景源

珍寶海鮮舫興衰

位於香港仔避風塘的珍寶海鮮舫
於2020年3月宣布停業後，一

直停泊原址。5月31日晚約11時，有
船家發現停靠在海鮮舫旁邊的廚房
船，疑因入水出現傾側，於是報警求
助。水警及消防員到場證實船上無
人，隨後泵水防止下沉，並將廚房船
固定，現暫無下沉危險，惟入水原因
仍需待進一步調查，初步不排除與船
隻日久失修有關。

古諮會：古蹟例未涵蓋船隻
香港文匯報記者1日上午到場查

察，發現肇事廚房船的船身已呈近90
度角傾側，油污處理船駛近廚房船，
並在周邊海面設置防污油浮條，預防
有油污流出污染附近海面。有不少附
近街坊則專程到來「打卡」，拍照及
緬懷一番。有見證珍寶海鮮舫興衰的
南區老街坊，面對海鮮舫即將被拖離
香港的命運不禁感嘆：「好失落，好
可惜，一旦拖走不會返回來了……」
目前，香港古物諮詢委員會的保育

政策主要針對建築物，船隻並非現行
法例的覆蓋範圍。古諮會委員何鉅業
解釋，古物古蹟條例多數針對建築
物，船隻是灰色地帶，「而且撇除建
築物的性質問題，它（海鮮舫）的影
響是否具廣泛性、整體歷史價值如
何、它與周邊社區關係如何……在古
物古蹟條例之下似乎沒有針對這些，
而且它的年紀（歷史）相對較輕。」
中大劉佐德全球經濟及金融研究所常
務所長莊太量相信，該船每年單是維
修保養費動輒幾千萬元。
餐飲聯業協會會長黃家和對珍寶海

鮮舫將被移離香港感到可惜。他承認
海鮮舫的經營成本不菲，倘若有「白
武士」接手，也要想辦法讓海鮮舫自
給自足，不能單靠提供餐飲業務賺
錢，「要集餐飲、文化歷史及旅遊於

一身，而且政府政策要配合。」
7名立法會議員1日聯署要求特區政

府積極研究保留珍寶海鮮舫。有份參
與聯署的香港旅遊界議員姚柏良1日
接受電台訪問時表示，香港仔避風塘
具備美麗的自然景觀和獨特的漁村文
化，能夠發展生態保育旅遊。業界對
海鮮舫計劃移離香港感到愕然，認為
其具有歷史文化價值，是港人的集體
回憶，希望海鮮舫移離只是暫時性，
不會一去不復返。
他透露，有對海鮮舫感興趣人士正

洽談，希望政府給予足夠時間讓經營
者尋找「白武士」，以及豁免海鮮舫
期間的牌照費用，又指政府可考慮透
過慈善基金，以社會企業方式保留海
鮮舫，「過去不少活化項目，賽馬會
也有參與，這方面可以去考慮，要確
保該艘船能安全泊在那裏，這是基本
法例的要求。」

管浩鳴倡邀馬會參與保育
另一名有份聯署的議員、新民黨議

員陳家珮表示，政府介入項目不一定
要用錢，也可在政策上作出支援。新
一屆政府將成立文化體育及旅遊局，
相關政策局可探討將海鮮舫重新活
化，不要只當作是一艘躉船，亦可透
過海鮮舫推動漁民文化。選委會界別
議員管浩鳴也指，雖然保留海鮮舫有
困難，公帑亦要用得其所，但認為仍
有很多解決方法，例如可以邀請馬會
參與。
不過，商界（第一）議員林健鋒認

為，不能貿然要求一個團體去接收項
目，「首先接收一個項目，我們需要
知道整體計劃，例如誰去營運、財政
預算，將來運作是由哪個營運者去處
理等，這也是重要的。雖然有指政府
不斥資，有慈善機構有錢，但他們用
錢，也要用在有價值的地方。」

學者倡引電影元素 添活化吸引力
珍寶海鮮舫的擁有

人計劃將該船移離香
港，多位關注文物保
育的學者 1 日在接受
香港文匯報訪問時表
示，雖然珍寶海鮮舫

的歷史不算悠久，也未至於美輪美
奐，但它具有一定社會價值，是不少
港人的集體回憶，值得保留。在進行
活化保育時，可先考究其「前世今
生」，再加入新元素活化，例如以曾
在海鮮舫上拍攝的電影作為切入點，
提供與別不同餐飲體驗的餐廳，又或
是作為已故巨星的博物館等，都是可

考慮的保育方案。
香港大學建築文物保護課程學部副教

授李浩然向香港文匯報表示，近年在考
慮一座建築文物是否具有保育價值時，
它是否有很悠久的歷史，以及相關建築
特色，都不再是必須具備的標準，而是
考慮它是否具備社會價值，即社會上若
有很多人覺得它能帶來美好回憶、認為
不應該失去，或值得珍惜，就已經具備
社會價值，可考慮保留，以及尋求方法
令它重生。

李浩然認為，珍寶海鮮舫無可否認是
上一輩港人的集體回憶，故確有保育價
值，只是其新用途必須能達至可持續發

展，如只是將它改為海鮮舫博物館，會
因欠缺吸引力，令它難以有足夠收入繼
續營運，故必須加入新元素，令它不單
能吸引本地人，也要全世界旅客也有興
趣到訪。

指李小龍博物館可作備選方案
他舉例說，電影的普及程度很高，既

然不少著名電影均曾在海鮮舫上拍攝取
景，如周星馳的《食神》和李小龍的
《龍爭虎鬥》等，可考慮以這些電影作
為切入點，讓海鮮舫成為可提供與別不
同餐飲體驗的餐廳，又或是全球知名的
已故巨星李小龍的博物館等，都是可考

慮的保育方案。
香港中文大學地理與資源管理學系副

系主任伍美琴接受香港文匯報訪問時表
示，珍寶海鮮舫是代表香港的其中一個
標誌，一向為港人熟悉，也是外地遊客
必到的其中一個景點，有其保育價值，
就算將來船隻不在香港，也應有一個地
方可「立此存照」的必要，讓下一代港
人也知道它曾在香港存在過。

被問及若作保育應採取什麼方案時，
伍美琴認為必須考究其「前世今生」，
了解以往有什麼人、事與其有關連，以
此計劃其新用途。

◆香港文匯報記者 高俊威
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事件

香港仔在1920年代初已有
海鮮舫的傳統，商人王老
吉看中商機，籌建面積更
大的珍寶海鮮舫

開業前6天，珍寶海鮮舫船
身因燒焊火花燃着易燃裝修
物料引發四級大火，整艘船
嚴重焚毀，更釀成裝修工人
及附近漁艇居民34死42傷

王老吉無力重新投資，
「賭王」何鴻燊和商人鄭
裕彤買下業權，斥資3,000
萬港元重建

海鮮舫開業，樓高三層，總
面積4.5萬平方呎，參考中
國的宮廷設計，外部有雕欄
玉砌，內部有精緻手工飾物
及精美壁畫，吸引不少中外
電影取景，包括李小龍的
《龍爭虎鬥》、周星馳的
《食神》、好萊塢電影《生
死戀》等。海鮮舫亦曾接待
多國政要和商界翹楚，包括
英女王伊利沙白二世、國際
巨星湯告魯斯、尊榮、尤伯
連納、周潤發、鞏俐等

受疫情影響暫停營業

施政報告提出「躍動港島
南」計劃，包括活化珍寶海
鮮舫。當時業主同意無償把
海鮮舫捐贈予海洋公園，由
政府負責推動海洋公園和非
政府機構協作，以非牟利方
式令海鮮舫繼續營運

由於海洋公園未能找到適合
第三方機構營運，不能落實
捐贈計劃。珍寶海鮮舫持有
人香港仔飲食集團宣布，擬
6月將海鮮舫移離香港，進
行檢查、維修及存放
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◆香港文匯報記者 蕭景源

陳小姐：港人的歷史
去年底搬入香港仔居住的陳小姐說，自己10歲前

曾由母親帶同光顧珍寶海鮮舫。她認為該船非常有
特色，是香港人歷史的一部分，應予以保留，「如
果政府都不做，我們的小市民又有什麼可以做到？
政府應該幫手去保留這個特色。」

冼先生：富香港特色
香港仔珍寶海鮮舫歷盡滄桑，一度瀕臨下沉危機，本
身是南區老街坊的中國香港民俗攝影協會會長冼培安經
常拍攝該船，他1日再到場記錄珍寶海鮮舫的最後風
采。他表示該船富有香港特色，是南區的代表、地標，
以往是遊客必到的景點，「當時人人來到香港，個個都

說要去香港仔吃海鮮」，登船又可一覽南區避風港的風情，「好吸引！」
對珍寶海鮮舫即將被拖離港，冼培安直言聽到消息時感到「好失落，
好可惜，一旦拖走就不會回來……」他認為今次是特區政府政策問題，
指「不能一本通書看到老」。珍寶海鮮舫上世紀九十年代至2000年仍能
勉強經營，但現在突然說難以再營業，「政府就說若不續牌，連泊位都
不給你，真是覺得有點那個囉（絕情）。」他感嘆道：「珍寶海鮮舫是
香港旅遊景點，連政府都不幫它，它怎樣生存？」
冼先生說，今時今日建造一艘海鮮舫並非易事，需要符合很多條例及
要求。早兩年，他聽到珍寶海鮮舫的擁有人會無償捐贈予海洋公園活化
復業時，都感到很高興，可惜最終不成事，令人唏噓。

吳先生：政府應保留
另一位居於香港仔中心的吳先生對珍寶海鮮舫將被

拖走感到可惜，又憶述自己在2017年時曾在珍寶海鮮
舫擺新船入伙宴，當時筵開30多席，好熱鬧。除了宴
會，過去他也經常「幫襯飲茶」。「可惜呀！都幾十
年啦！所以（1日）吃完早餐就過來看一看……沒辦

法啦，疫情影響生計。」
他認為，珍寶海鮮舫在香港非常有名，政府都有一定責任保留，「它都

算是古蹟。」

◆◆珍寶海鮮舫的廚房船疑因日久失修入水傾珍寶海鮮舫的廚房船疑因日久失修入水傾
側側，，幸由消防員固定後幸由消防員固定後，，暫無下沉危險暫無下沉危險。。

◆◆海鮮舫將於本月移離香港海鮮舫將於本月移離香港，，77名立法會議員名立法會議員11日聯署去信星光特區政府日聯署去信星光特區政府，，要求政府積極研究保留要求政府積極研究保留。。
◆昔日的珍寶海鮮舫門庭若市，為訪港旅
客熱門景點。 資料圖片


